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现状：
找工作不用愁 能坚持多久不好说

见到王巍时，他正在老年未来生活馆里忙活。这是学校
与养老企业合办的一个实践基地，里面陈列着上百种养老辅
具和相关设备。

王巍是土生土长的北京男孩，2014年考进北京劳动保障
职业学院老年服务与管理专业。当初之所以选择就读养老专
业，是因为王巍对“养老产业”的前景很看好，他说，能把
所学知识服务于老人很值得。

在实践基地的实习，只是专业课程之一。在该校养老专
业，课程主要有“三大块”：文化课、专业课 （医疗保健、
康复护理等）、实训课。在老年未来生活馆，王巍和同学周
梓珩每天的工作主要是负责接待老人、答复咨询、产品介绍
等。

对于毕业以后的职业规划，王巍表示自己“肯定是在养
老圈里待着，制造产品、护理老人都可以，不然就白学
了。”相比之下，周梓珩则有一些担忧，“现阶段还有家里人
帮着支持一点，以后自己成家结婚，生孩子，买房买车，还
要养老人……靠养老行业的这点儿待遇，肯定承受不了。”

愿望：
家人不支持 社会地位盼改变

苏菲今年6月也将从养老专业毕业。目前，她正在朝阳
区某大型养老机构实习。3年学习时间过去，她表示不后悔
选择这个专业，并且觉得“这是一份高尚的职业”。

“很多人对养老专业的认知就是给老人端屎端尿，其实
不是这样，我们学的东西可多了。”在苏菲看来，社会上有
相当大一部分人对养老专业是陌生的，甚至先入为主，带着
偏见看养老专业。苏菲列举了自己学习过的相关课程和知
识，包括老年心理慰藉、常见病的预防、护理专业技能、急
救知识、活动策划……

从去年 11 月开始，苏菲就在某养老机构的失智楼层服
务，属于最一线的工作。每一天，她都要和其他同学一起带
着失智老人做活动，进行认知功能训练，协助他们的日常生
活等。由于工作强度比较大，一天下来往往很累，但用她的
话来说，是“累并快乐着”。

关于劳动强度，苏菲坦言自己刚来的那段时间确实有点
受不了，加上服务对象的特殊性，有时候老人烦躁起来，自
己有些不知所措。不过，经过一个月的适应后，她就得心应
手了。如今，苏菲即将毕业，她打算留在养老服务行业，全
心投身养老服务工作，但同时也为选择哪条具体发展方向而
发愁。苏菲心里有一个“小目标”——早日转正做到管理
岗。“我要一条路先走到黑再说，最起码走到管理岗位，也
算对自己有一个交代嘛。”

苏菲口中的“交代”，其实不只是给自己的，也是给家
人的。3年前，刚填报养老专业志愿时，家人比较反对她的
决定，觉得养老服务工作辛苦，待遇也不好，没有什么前
途。直到今天，虽然苏菲实习转正后会有“五险一金”、包
吃包住等保障，但她的家人还是不太支持和理解。“所以我
要证明给他们看，我是有前途的。”

苏菲认为自己不被理解的原因，主要在于当前养老人才
的社会地位太低，甚至有人一听到养老专业的名字，就觉得

很低端，瞧不上。“如果养老人才的地位高了，家长怎会不
愿意子女去报考呢？”苏菲说，自己也认识一些人，毕业就
直接退出了养老行业，“说到底还是养老行业不够吸引年轻
人。”

声音：
养老行业的核心问题是人

全国养老服务业专家委员会委员王小龙说：养老行业的
核心问题是人。人的问题不解决，养老问题就是一个难解的
题。目前，社会对科班养老人才的关注度、整个行业给他们
的发展空间和荣誉感十分缺乏，所以他们留不住。

具体来说，养老人才通常面临几个问题：收入低、工作
环境差、成长空间有限、社会认可度低。

要吸引并留住养老人才，不妨从以下几个方面入手改
变。经济待遇上，应该给予养老人才以保障。国家或者地方
民政、劳动保障等部门应该给养老人才发放相应补贴或津
贴。生存发展空间上，要让养老人才感受到尊重。在想办法
给他们提高待遇的基础上，更要给年轻人明确的职业发展规
划和职业上升通道。

当然，也可以通过颁发荣誉，给他们更好的社会尊
重。让他们真正在这个行业里有尊严，有荣誉感、认同
感、存在感。现实中，由于社会地位很低，很多年轻养老
人才的父母和朋友都劝他们离开养老行业，这是很悲哀
的。

（据《北京晚报》）

北京今年毕业的养老人才不

足200人！最近，一则报道引发广

泛关注。与快速生长的养老市场

和日益增长的养老需求相比，养

老人才的紧缺令人生忧。而在人

才短缺的背后，是养老人才的培

养难、养老机构的招人难以及养老

行业的留人难等问题。
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作为资深的网购一族，笔者
已经习惯了快递小哥不分时间场
合的连环电话，一并适应的，还
有纸质、塑料包装上实在难撕的
快递单。为啥要撕开？因为上面
记着本人的姓名、住址、单位、
电话，实在不忍心让个人信息就
这样被“裸弃”垃圾堆。

前几日收到快递，正要撕单时，却惊喜地发
现，这是一张“保密快递单”：姓名的后头几个字
被星号代替，电话号码中间的几位数变成了笑
脸。剩下的信息依旧方便快递小哥“按图索骥”，
收件人却不必再担心信息一路“裸奔”，小小的变
化，好暖人心。

别说近两年来猖獗的电信诈骗搞得人心惶
惶，早在互联网尚未如此发达的时候，我们就对
陌生人保持应有的警惕，不轻易提供姓名、电话
和住址。奇怪的是，自从网购与快递以火爆之势
浸入日常生活，个人信息暴露在“光天化日”之
下反而成了常态。曾经见过一些高校高峰时段的
快递收发区，每个包裹恍如迷你版的个人简介，
密密麻麻铺满一地。

想一想，快递从投递到分拣、运输、投放、
废弃，中间经过这许多环节，每一环都为不法信
息获取创造机会，为个人信息的泄露增加几重风
险。《中国网民权益保护调查报告 2016》 显示，
4.8亿网购用户中有超过半数在网购过程中遭遇个
人信息泄露。身边曾有有心人想方设法减少几分
威胁，比如换个别名，但难免带来尴尬或误会，
原本暴露的电话、住址却一个不少。

小小的保密快递单，改变看似微小，却是在
个人隐私保护之路上重要的向前一步。且不论真
实效用有多大，这种不把信息暴露视作理所当然
的做法，就是在隐私保护意识上加深了一点。从
一家快递企业到整个快递行业，再到社会的行行
业业，我们需要这一点点的带动。

而就实际行动来说，保密快递单，必然是一
个微小而良好的开始。在中国快递行业竞争更趋
激烈的市场环境中，相信会有更多快递企业在隐
私保护上下功夫，以安全放心的服务与形象赢得
消费者。而在快递这条长长的业务链条上，还有
更多环节等待披上隐私的“保护伞”。比如，网上下单的源头信息如何加
密？云端数据如何避免泄露？后台数据如何保障安全？

2016年，中国快递业务量已经超过 300亿件，保密快递单看起来虽
小，但做好 300亿人次的个人信息安全保护，却绝不是一件小事。小小
保密快递单，让人省心更放心。希望这样的快递单子，能够推广到整个

行业；希望更多环
节上的“保密快递
单”，能够快速发展
起来；希望越来越
多 的 个 人 信 息 条 ，
不用消费者去“撕
开”，却已经被妥善
处理。

撬动社会进步
的大变化，可不就
从这些小事情开始
么？

保
密
快
递
单
让
人
更
放
心

保
密
快
递
单
让
人
更
放
心

李

婕

国际时尚在这里云集

在中国的纺织服装业界，有一种说法，“没
有到过石狮的，没参加过海博会的，就不算是
做服装的。”

在石狮，有一件事每年必做，那就是海博
会。

2017年4月18日－20日，第20届海博会和
第 3 届海丝品牌展即将在中国石狮举办，消息
甫出，瑞典、荷兰、芬兰、德国、丹麦等多家
创新产业公司纷纷表示参展，涉及智能制造、
大数据、人工智能、智慧医疗、海洋深加工、
高端食品、纺织新材料等世界前沿产业。

意大利经济重镇阿布鲁佐区的佩斯卡拉世
贸中心总裁、佩斯卡拉工商协会主席尼古拉并
不是第一次来到福建，“我们带来了 18 家企
业，都是阿布鲁佐区的知名龙头企业，其中 8
家红酒企业，另有10家皮具、箱包、服装及配
饰等时尚消费品企业，它们当中一部分企业还
上过米兰时装周。”他说。

十几年来的海博会和石狮国际时装周，让
人们看惯了各种肤色的外国客人。意大利、日
本、韩国、英国、法国、泰国、菲律宾等世界
各国的客人们络绎不绝。

设计大师在这里诞生

与此同时，一大批发源于石狮的设计师人
才不断涌现，走向了全球。

2005年，借助海博会的平台，卡宾先生在
石狮市政府前面的德辉广场举办了一场轰动全
球的时装秀。

他大胆地运用 100 个国际航运货柜的大量
堆积，进行了一场卡宾文化的“实力型”展
示，并在世界著名的时尚媒体——法国 Fash-
ion TV直播，使卡宾一夜之间名声鹊起。随后
的几年，卡宾成功在香港上市，卡宾先生杨紫
明也陆续登上世界顶尖时尚周——纽约时装
周、东京时装周等，并受邀成为法国皇室御用
顶级奢侈银器品牌的大使。

十几年前，利郎、七匹狼、劲霸、柒牌等
当今响当当的闽派服饰品牌都起源于石狮，并
曾在石狮设立工厂。

计文波、曾凤飞、杨紫明等国际顶尖时装
设计大师，以及后来的新进中国金顶设计师陈
闻、刘勇等，都成长于石狮这片热土。从某种
角度来说，海博会、石狮国际时装周，成就了
闽派服饰企业，更成就了中国服装设计师的文
化自信。

“中国质造”从这里出发

在开放中培养的文化自信，逐渐推动更多
石狮企业走出国门。据当地商务部门统计，
2016 年 1-11 月，石狮纺织服装自营出口额
12.92亿美元，出口国由3年前的120个增至163
个，成为泉州制造业中出口国家最多的行业。

与此同时，“中国质造”在国际市场上早已
不是低端产品的代名词。石狮春帛服装公司负
责人苏素芸说，“走出去后，发现中国产品还是
颇具竞争力的，业务人员每次都没有空手而
归。”

统计也显示，仅去年前10月，石狮服装出
口单价不足百元的服装，就已从3年前的65%下
降到目前的 40%，出口高端服装面料占比，则
由3年前的不足20%提升到40%。

跨界电商等最新的商业模式也在这里流
行。在阿里研究院近日发布的“2016 年中国
大众电商创业最活跃的 50 个县”排行榜中，
石狮排名全国第四、福建第一。

石狮每年电商销售额超 500 亿元，电商交
易额达近千亿。石狮成为阿里“中国质造·源
头好货”的重要基地，成为“中国质造”走出
去的重要桥头堡。

国际时尚汇聚石狮小城
罗 兰 温文清

时事点评时事点评

◀2 月 23 日，在福州市台江区洋中街道铺
前社区居家养老服务站，社区工作者为老人端
上“拗九粥”。 新华社记者 宋为伟摄

▼3月 2日，江西南昌新建区联圩镇敬老院
护理人员推着一位老人散步。农村敬老院、农
村颐养之家等，让独居老人享受到护理人员的
精心照料。 新华社记者 彭昭之摄

唐志顺作(人民视觉）

据新华社北京3月28日电（记者罗
争光） 民政部社会福利和慈善事业促进
司副司长孟志强28日表示，“十三五”时
期，民政部门将在进一步降低制度性准
入门槛、释放政策效益、实行全方位激
励等方面加大对社会力量发展养老服务
业的激励扶持力度。

国务院日前印发的 《“十三五”国
家老龄事业发展和养老体系建设规划》
预计，到2020年，全国60岁以上人口将
增加到 2.55 亿人左右，占总人口比重提
升到 17.8％；高龄老年人将增加到 2900
万人左右，独居和空巢老年人将增加到
1.18 亿人左右，老年抚养比例将提高到
28％。

目前，全国民办养老机构约占养老
机构总数的 40％，许多省份已经超过
50％。

新闻链接新闻链接

石狮，曾经的中国东南的

一个边陲渔镇，如今，却是国

际时尚的瞩目之地，更是“中

国质造”走向世界，特别是走

向“一带一路”的门户城市。

海峡两岸纺织服装博览会

（简称海博会） 已经在此连续

举办了19届，近年来中国 （泉

州） 海上丝绸之路国际品牌博

览会 （简称海丝品牌展） 也正

式落户于此。小城故事折射出

中国民族产业和中国城市的转

型、崛起和开放之路。


